
Общественно-политическая газета. Основана 2 апреля 1917 года

Новости 
и аналитика 
на портале

www.yuz.uz

2323
июля июля 

2024 года2024 года
вторниквторник

№ 146 (30455)№ 146 (30455)

В целях обеспечения подготовки кадров 
с высшим образованием по направлениям 
образования бакалавриата и специальностям 
магистратуры, востребованным в развиваю-
щихся отраслях и сферах экономики, расши-
рения возможностей получения молодежью 
качественного образования в высших обра-
зовательных организациях, а также адресной 
ориентации подготовки кадров на отраслевые, 
региональные и целевые инвестиционные 
проекты:

1. Принять к сведению, что в соответствии с 
Указом Президента Республики Узбекистан от 
24 мая 2024 года № УП-81 «О совершенствова-
нии системы приема на учебу в высшие образо-
вательные организации и размещения государ-
ственного заказа»:

внедрен порядок утверждения параметров 
государственного заказа по направлениям 
образования бакалавриата и специальностям 
магистратуры по дневной форме обучения;

в распределении квот по государственному 
заказу приоритет отдается областям знаний по 
инженерным, медицинским, точным и есте-
ственным наукам;

негосударственным высшим образователь-
ным организациям, осуществляющим прием 
студентов в соответствии с порядком и усло-
виями, установленными для государственных 
высших образовательных учреждений, разре-
шено участвовать в распределении государ-
ственного заказа;

начиная с 2024/2025 учебного года экзамены 
по приему в государственные высшие образо-
вательные учреждения проводятся по прин-
ципу «вначале тест, затем выбор».

2. Утвердить параметры государственного 
заказа по приему на учебу в государствен-
ные высшие образовательные учреждения на 
2024/2025 учебный год по:

подготовке бакалавров по очной форме 
обучения - в количестве 34 838 человек 
согласно приложению № 1;

подготовке магистров - в количестве 9365 
человек согласно приложению № 2.

3. Министерству высшего образования, 
науки и инноваций представить в Государ-
ственную комиссию по приему на учебу в обра-

зовательные учреждения Республики Узбеки-
стан (далее - Государственная комиссия):

а) в трехдневный срок:
перечень негосударственных высших обра-

зовательных организаций, изъявивших жела-
ние принять участие в распределении госу-
дарственного заказа, осуществляющих прием 
студентов в соответствии с порядком и усло-
виями, установленными для государственных 
высших образовательных учреждений;

предложения по общим параметрам приема 
в разрезе высших образовательных учреж-
дений, форм и языков обучения на 2024/2025 
учебный год на основании предложений госу-
дарственных высших образовательных учреж-
дений и негосударственных высших образова-
тельных организаций, принимающих участие 
в распределении государственного заказа;

б) в недельный срок предложения о рас-
пределении:

1200 государственных грантов, выделенных 
осуществляющим деятельность в республике 
зарубежным высшим образовательным организа-
циям и их филиалам, а также негосударственным 
высшим образовательным организациям;

2000 государственных грантов, выде-
ленных женщинам, - совместно с Комитетом 
семьи и женщин;

30 государственных грантов, выделенных 
проживающим за рубежом молодым соотече-
ственникам, изъявившим желание учиться по 
направлениям «узбекский язык и литература», 
«история», «культура», «искусство и ремесла».

4. Государственной комиссии в недельный 
срок утвердить на 2024/2025 учебный год:

а) по приему на направления образования 
бакалавриата:

общие параметры приема в разрезе выс-
ших образовательных учреждений, форм и 
языков обучения;

дополнительные параметры приема для 
абитуриентов, имеющих льготы;

минимальный проходной балл приема на 
учебу по государственному гранту и на плат-
но-контрактной основе с учетом среднего про-
ходного балла в предыдущем учебном году по 
соответствующему направлению образования 
бакалавриата;

целевые квоты приема и распределение 
этих квот в разрезе районов (городов) в рам-
ках общих параметров приема на основе госу-
дарственного гранта для обеспечения потреб-
ности регионов, сфер и отраслей в кадрах с 
высшим образованием в соответствии с зака-
зами государственных органов и организаций, 
а также хозяйственных обществ, в уставном 
фонде (уставном капитале) которых государ-
ственная доля составляет 50 процентов и более;

долю квоты государственного гранта в 
общих параметрах приема в высшие образо-
вательные организации по каждому направле-
нию образования в разрезе сфер образования 
(направлений образования бакалавриата);

б) параметры приема на специальности 
магистратуры с разделением на основе госу-
дарственного гранта и платно-контрактной 
основе в разрезе высших образовательных 
учреждений и языков обучения.

5. Установить, что в случае, если абитури-
енты, имеющие льготу в форме предоставляе-
мых в определенном размере дополнительных 
баллов к набранным баллам при поступлении 
в государственные высшие образовательные 
учреждения, набрали определенный проход-
ной и более баллов по выбранному направле-
нию образования на 2024/2025 учебный год, 
они рекомендуются в студенты на основе госу-
дарственного гранта либо платно-контрактной 
основе в рамках дополнительной квоты соот-
ветственно набранным баллам.

6. Возложить на министра высшего образо-
вания, науки и инноваций Шарипова К.А. пер-
сональную ответственность за эффективную 
организацию исполнения настоящего распоря-
жения.

Контроль за исполнением настоящего рас-
поряжения возложить на Премьер-министра 
Республики Узбекистан Арипова А.Н. и руко-
водителя Департамента социального развития 
Администрации Президента Республики Узбе-
кистан Абдурахманова О.К.

Президент 
Республики Узбекистан 

Ш. МИРЗИЁЕВ 
Город Ташкент, 
19 июля 2024 года.

Распоряжение 
Президента Республики Узбекистан 

О ПАРАМЕТРАХ ГОСУДАРСТВЕННОГО ЗАКАЗА 
ПО ПРИЕМУ НА УЧЕБУ В ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ВЫСШИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ УЧРЕЖДЕНИЯ 

НА 2024/2025 УЧЕБНЫЙ ГОД

Все эти события послужили благоприятной 
почвой для переговоров на высшем уровне, которые 
прошли в традиционно открытой и дружеской атмо-
сфере. Президенты стран всесторонне обсудили весь 
спектр актуальных вопросов двусторонней повестки, 
заслушали доклады заместителей Премьер- 
министров и министров с конкретными планами в 
торгово- экономической сфере. 

По итогам состоявшихся переговоров между 
Президентом Республики Узбекистан Шавкатом  

Мирзиёевым и Президентом Кыргызской Респуб-
лики Садыром Жапаровым принят солидный пакет 
двусторонних документов. Среди них выделим под-
писание главами государств Совместного заявления 
о дальнейшем углублении и расширении отношений 
всеобъемлющего стратегического партнерства. Уве-
рены, что этот исторический документ послужит 
основой для перехода на более высокий этап взаимо-
действия.

Отклик

УЗБЕКИСТАН - КЫРГЫЗСТАН: УЗБЕКИСТАН - КЫРГЫЗСТАН: 
УКРЕПЛЕНИЕ ВСЕОБЪЕМЛЮЩЕГО УКРЕПЛЕНИЕ ВСЕОБЪЕМЛЮЩЕГО 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВАСТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА

Государственный визит Президента Кыргызстана в Узбекистан стал 
историческим по многим параметрам, знаменуя собой начало новой главы  

в многоплановом узбекско-кыргызском сотрудничестве. Так, к визиту была 
совместно проведена серьезная подготовительная работа. Плодотворно 
прошли очередное заседание Межправительственной комиссии, Бизнес-
форум, Форум ректоров и Диалог поколений. В регионах нашей страны 

также организованы мероприятия в рамках Дней культуры Кыргызстана.
МУЙНАК СОЗДАЕТ СВОЙ БРЕНДМУЙНАК СОЗДАЕТ СВОЙ БРЕНД

Вектор развития
За шесть месяцев этого года  
в Муйнакском районе стартовали 
три региональных инвестиционных 
проекта стоимостью  
1,5 миллиарда сумов. Например,  
ФХ «Alieva Sarbinaz» построен центр 
общественного питания (стоимость -  
500 млн сумов), а с помощью  
ЧП «Aymuratov Begdaulet» создана 
база отдыха (613 млн). Производство 
хлеба и хлебобулочных изделий 
начато на ЧП «Muynak Turdimurat»

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

В качестве спикеров выступили замести-
тель председателя правления Хуршид Рахма-
туллаев, начальник управления Фарход Восиев 
и начальник отдела Асилжон Мухиддинов.

Как отметил Х. Рахматуллаев, основной 
задачей АО является качественное и беспе-
ребойное снабжение населения республики 
питьевой водой. В целях повышения эффектив-
ности выполнения этой задачи с сентября 2021 
года совместно с Министерством по развитию 
информационных технологий и коммуникаций 
Республики Узбекистан (ныне - Министерство 
цифровых технологий РУз) была задействована 
автоматизированная усовершенствованная 
единая биллинговая система Uzwater по конт-
ролю и учету услуг питьевого водоснабжения 
и водоотведения. Для юридических лиц - вза-
имно интегрированная единая биллинговая 
система с декабря 2023-го.  

Для потребителей запущен удобный личный 
кабинет, посредством которого они могут опе-
ративно производить оплату, вносить показания 
водомеров, увидеть произведенные ими ежеме-
сячные или ежегодные переводы денежных 
средств. В целях усовершенствования системы 
работы с потребителями, предотвращения кор-
рупционных ситуаций в отрасли для инспекто-
ров внедрена оцифрованная система KPI.

На фоне оживленного обсуждения темы 
социальной нормы потребления электроэнер-
гии возникли опасения по поводу аналогии в 
сфере питьевого водоснабжения. Х. Рахматул-
лаев официально заверил, что никаких лими-
тов на потребление питьевой воды устанавли-
ваться не будет.

Подмечена тенденция: доля платежей в 
режиме онлайн составила 75 процентов, тогда 
как в 2020 году была всего 15. 

Для справки: количество потребителей в 
системе централизованного питьевого водо-
снабжения достигло 4,81 млн человек плюс 
110,1 тысячи юридических лиц. При этом 73,3 
процента физических лиц обеспечены счетчи-
ками-водомерами.

Еще одно новшество в сфере: для монито-
ринга качества и безопасности воды в тестовом 
режиме внедрена система Water lab, благодаря 
которой расширится возможность контроля 
качества питьевой воды по всей стране. Для 
этого полностью будут оцифрованы имею-
щиеся лаборатории, отчеты намечено вести в 
электронной форме.

Повышается уровень оперативности в 
работе с обращениями граждан касательно 
возможных случаев утечки воды из систем 
водоснабжения. Для этого внедрена система 
SuvniAsra, пользуясь которой граждане могут 
направить свои обращения из любой точки 
нашей страны посредством мобильного при-
ложения или Telegram-бота @suvmuammobot. 
Вдобавок в режиме 24/7 работает Единый call-
центр с номером 1255.  В целях тесной работы 
с населением запущен Telegram-чат Suvta’minot 
| Vodosnabjenie (uzsuv_chat).

Актуально

БУДЕТ ЛИ ВВЕДЕН В УЗБЕКИСТАНЕ ЛИМИТ БУДЕТ ЛИ ВВЕДЕН В УЗБЕКИСТАНЕ ЛИМИТ 
НА ПОТРЕБЛЕНИЕ ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ?НА ПОТРЕБЛЕНИЕ ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ?

Введение лимита (фиксированной социальной нормы потребления) 
электроэнергии в Узбекистане первоначально вызвало волну возмущения  
в обществе. Поэтому и на пресс-конференции с руководством  
акционерного общества «Узсувтаъминот» в Агентстве информации  
и массовых коммуникаций при Администрации Президента Республики 
Узбекистан представители СМИ обратились с вынесенным  
в заголовке вопросом. И получили утешительный ответ.

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

В нашей стране широко развивается спорт как 
важный фактор укрепления здоровья населения, 
воспитания здорового поколения. Для этого имеется 
необходимая инфраструктура, состоящая из стадио-
нов, тренировочных залов и воркаут-площадок, бего-
вых дорожек, спортивных школ и комплексов.

Благодаря физической культуре в махаллях, 
регио нальным соревнованиям, «Олимпиаде пяти 
инициатив» ширится ряд любителей спорта. Вместе 
с тем из числа молодежи отбираются талантливые и 
перспективные, готовятся квалифицированные про-
фессиональные спортсмены.

В Государственной программе по реализации 
Стратегии «Узбекистан - 2030» в Год поддержки 
молодежи и бизнеса определено множество задач в 
этой сфере. В соответствии с ними общеобразова-
тельные учреждения обеспечены первичным спор-
тивным инвентарем. Продлено время использования 
стадионов и других спортивных площадок в махал-
лях. В целях привлечения 10 миллионов человек к 
массовому спорту на местах проводятся марафоны 
и соревнования по футболу, волейболу, настольному 
теннису, шахматам, шашкам, бегу, курашу.

Отмечена работа по расширению условий для 
занятий спортом в регионах, цифровизации селекци-
онных процессов, освоению передового опыта.

Главе государства также представлена информа-
ция о ходе подготовки к XXXIII летним Олимпий-
ским играм.

Как известно, эти престижные соревнования 
пройдут с 26 июля по 11 августа в столице Франции 
Париже. В них примут участие более 10 тысяч спорт-
сменов из 206 стран.

Узбекистан в 19 видах спорта будут представ-
лять 90 спортсменов. Помимо видов спорта, в кото-
рых наши атлеты традиционно сильны, в этом году 
впервые получены лицензии по футболу, прыжкам в 
воду, стрельбе из лука, женской борьбе. Кроме того,  
36 процентов узбекистанских олимпийцев состав-
ляют женщины.

Наши сборные на высоком уровне подготовились 
к предстоящим играм. Для каждого спортсмена 
была принята индивидуальная стратегия, обе-
спечено их участие в отборочных соревнованиях, 
местных и зарубежных учебно-тренировочных 
мероприятиях. Созданы необходимые условия для 
подготовки в 15 олимпийских и паралимпийских 
центрах и на спортивных базах в областях. Также 
проводились регулярные углубленные медицинские 
осмотры спортсменов, приняты системные меры 
по медико- биологическому и фармакологическому  
сопровождению.

Глава государства пожелал нашим спортсменам 
успехов на Олимпийских играх. Ответственным 
лицам даны указания по отбору и поддержке талант-
ливой молодежи, формированию качественного 
резерва для национальных сборных команд.

УзА

ДОЛОЖЕНО  
О РАБОТЕ ПО РАЗВИТИЮ  

СПОРТА И ОЛИМПИЙСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ

Президенту Шавкату Мирзиёеву представлена  
информация о проводимой работе по развитию массового  

спорта и расширению олимпийского движения.

Экспертное мнение

- С 2016 года наша страна вступила в новый 
этап развития, характеризующийся кар-
динальными реформами во всех сферах. 

Узбекистан меняется очень быстро, ставятся 
амбициозные цели, и результаты преобразований 
очевидны. Что вы можете сказать об этих про-
цессах как человек, сделавший достижение общего 
блага, сокращение бедности и усиление защиты 
прав человека главной целью жизни?

- Помню, как несколько лет назад, еще до панде-
мии COVID-19, читал о том, что Президент Шавкат 
Мирзиёев начал ряд очень значимых преобразова-
ний, которые привели к тому, что Узбекистан превра-
тился в яркий пример реформ, направленных на эко-
номический рост и повышение уровня жизни народа. 

То, что Президент Шавкат Мирзиёев взялся за обнов-
ление и улучшение страны во всех отношениях, при-
вело к значительному расширению связей с внешним 
миром, улучшению инфраструктуры для населения, 
борьбе с коррупцией, расширению возможностей для 
работы с международными финансовыми институ-
тами и частными компаниями.

Уверен, было много трудностей, особенно в 
начале реформ, поэтому считаю, что Президент 
Шавкат Мирзиёев заслуживает большой благодар-
ности. Думаю, что реформы окажут положительное 
влияние на соседние страны, создадут благотворный 
цикл, который поможет всему региону стать лучше в 
ближайшие годы.

Пан Ги МУН:
РЕЗУЛЬТАТЫ РЕФОРМ  

В УЗБЕКИСТАНЕ ПОМОГУТ 
УЛУЧШИТЬ ЖИЗНЬ ВСЕГО РЕГИОНА

Бывший Генеральный секретарь ООН,  
президент Ассамблеи и председатель Совета Глобального 

института зеленого роста Пан Ги Мун дал интервью 
информационному агентству «Дунё».

?
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Делегация в составе ответственных лиц 
Государственного агентства по делам 
государственной службы и местного 

самоуправления при Кабинете Министров 
Кыргызской Республики посетила нашу 
страну и ознакомилась с опытом работы  

в сфере развития государственной службы.
Члены делегации побывали в Государствен-

ном музее истории Темуридов, Государствен-
ном музее Памяти жертв репрессий, ознакоми-
лись с деятельностью «махаллинской семерки» 
в СГМ «Гульбозор» Шайхантахурского района, 
созданными здесь условиями. 

В рамках визита между Агентством разви-
тия государственной службы при Президенте 
Республики Узбекистан и Государственным 
агентством по делам государственной службы и 
местного самоуправления при Кабинете Мини-
стров Кыргызской Республики подписан прото-
кол о сотрудничестве.

Данным документом предусматривается 
налаживание обмена опытом между двумя 
странами в области развития государственной 
службы. 

- Мы убедились в эффективности системы 
махалли в вашей стране, - отметил директор 
Государственного агентства по делам государ-
ственной службы и местного самоуправления 
при Кабинете Министров Кыргызской Респуб-
лики Кудайберген Базарбаев. - Пребывая в Таш-
кенте в прошлом году, ознакомился с деятель-
ностью «махаллинской пятерки», теперь она 
преобразована в «семерку». Этот формат позво-
ляет анализировать и решать проблемы насе-
ления адресно и без лишней бюрократии. Мы 
планируем глубже изучить систему махалли 
и применить данный положительный опыт в 
нашей стране.

Н. Абдураимова. 
Корр. УзА.

Событие
ИЗУЧЕН ОПЫТ УЗБЕКИСТАНА 
В СФЕРЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
СЛУЖБЫ И «МАХАЛЛИНСКОЙ 

СЕМЕРКИ»

- В Узбекистане с теплотой вспоми-
нают ваши визиты в нашу страну в 
2010, 2015 и 2018 годах. Вы были первым 

Генеральным секретарем ООН, побывавшим в 
Приаралье - зоне экологического бедствия. Эти 
посещения стали мощной поддержкой тех 
усилий, которые Узбекистан предпринимает 
в целях достижения устойчивого развития 
и в борьбе с последствиями глобальной ката-
строфы - высыханием Аральского моря… 

- Во время моей работы в качестве Генераль-
ного секретаря ООН стремился посетить многие 
страны. Аральское море оставило у меня незабы-
ваемое впечатление. Оно стало острым напоми-
нанием о том, почему устойчивое развитие так 
важно и почему я полон решимости добиваться 
реализации Повестки дня в области устойчивого 
развития на период до 2030 года вместе с миро-
выми лидерами. Это также было суровым напо-
минанием о том, как недальновидная политика 
и планирование, проводившиеся десятилетия 
назад, могут оказывать такое огромное и дол-
госрочное негативное воздействие на людей. Я 
стал свидетелем реального ущерба - кажущегося 
бесконечным высохшего морского дна с ржавею-
щими старыми кораблями, на примере реальных 
людей - многочисленных рыбаков и фермеров, 
которые раньше зависели от Аральского моря. И 
это трагическая ситуация. 

К счастью, узбекский народ - сильный народ, 
переживший трудные времена. Отрадно, что в 
Узбекистане проживает большое количество 
этнических корейцев за пределами Корейского 
полуострова, которые мигрировали в начале XX 
века. Меня всегда завораживали их истории, и я 

не могу не испытывать чувство родства с ними. 
Надеюсь, у меня еще будет возможность посе-
тить Узбекистан. 

- Хотелось бы подробнее остановиться 
на теме Аральского моря, жизненно 
актуальной для Узбекистана. Это 

катастрофа глобального масштаба, которая 
оказывает огромное влияние на жизнь и эко-
номические процессы не только на Евразий-
ском континенте, но и на всей планете. Узбе-
кистану удалось привлечь внимание мирового 
сообщества: созданы Международный фонд 
спасения Арала и Многопартнерский трасто-
вый фонд для региона Приаралья, по иници-
ативе нашей страны приняты специальные 
резолюции Генеральной Ассамблеи ООН. На 
высохшее дно Аральского моря высаживают 
леса, оказывается социальная поддержка 
населению, страдающему от последствий 
катастрофы. Как вы оцениваете результаты 
работы в этом направлении?

- Исчезновение Аральского моря, действи-
тельно, является ярким напоминанием о ката-
строфических последствиях слабой политики и 
чрезмерного использования природных ресур-
сов Земли. Люди, живущие в настоящее время 
вблизи бывшего Аральского моря, особенно в 
Каракалпакстане, платят тяжелую цену за деся-
тилетия ирригации в бассейне реки, которая 
питала Аральское море. 

Соль с высохшего морского дна, выпадающая 
при каждом ветре на некогда плодородные сель-
скохозяйственные земли, будет оставаться тяже-
лой данью для многих последующих поколений. 
Вместо того, чтобы вернуть Аральское море в его 
первоначальное состояние, на что раньше были 
направлены усилия международного сообще-
ства, единственное, что можно сделать сегодня, - 
ограничить ущерб для населения региона и улуч-
шить его жизнь.

После моего ухода из Организации Объеди-
ненных Наций я был единогласно избран на пост 
президента Ассамблеи и председателя Совета 
Глобального института зеленого роста (GGGI). 
С удовольствием представляю GGGI с 2018 
года, поскольку это позволяет мне продолжать 
заниматься одной из самых важных глобальных 
проб лем современности - климатическим кризи-
сом. 

Очень рад, что GGGI в партнерстве с пра-
вительством Узбекистана реализует проект по 

восстановлению и защите сельского хозяйства 
в Каракалпакстане с помощью климатически 
умных подходов к сельскому хозяйству, таких 
как посадка ветрозащитных насаждений, исполь-
зование солнечной ирригации и строительство 
теплиц. Проект финансируется правительством 
Республики Корея (KOICA), и эксперты GGGI 
сообщили мне о многообещающих результатах 
пилотного проекта, который в ближайшие годы 
может быть расширен и охватит многие тысячи 
фермеров. К сожалению, это не сможет повернуть 
время вспять, но позволит улучшить условия 
жизни нынешнего и будущих поколений в реги-
оне, адаптировав их к новой реальности жизни.

- Мы знаем, что в период пребывания 
на посту Генерального секретаря ООН 
вы уделяли самое пристальное внима-

ние противодействию глобальному потепле-
нию и экологическим проблемам. Руководство 
Узбекистана также определило зеленое разви-
тие одним из приоритетов внутренней поли-
тики. Выдвинут ряд национальных и глобаль-
ных инициатив, развивается международное 
сотрудничество в этой сфере. В частности, 
Узбекистан присоединился к Соглашению об 
учреждении Глобального института зеле-
ного роста. В феврале 2022 года в Ташкенте 
открыто представительство GGGI в Цент-
ральной Азии, начата реализация крупных 
проектов в регионе Аральского моря. Как вы 
оцениваете эти усилия руководства Узбеки-
стана?

- Узбекистан стал первым государством - 
членом GGGI в Центральной Азии, а Казах-
стан, Турк менистан и Кыргызстан последовали 
вашему примеру и также присоединились к 
GGGI. Меня также радует прогресс, достигну-
тый в продвижении программы зеленого роста 
в рамках партнерства между правительством 
Узбекистана и GGGI. 

Как уже упоминал, мы начали с проекта по 
восстановлению сельского хозяйства в Каракал-
пакстане, пострадавшего от высыхания Араль-
ского моря, и сейчас наша команда обсуждает с 
правительством и рядом международных парт-
неров по развитию вопросы разнообразия реа-
лизуемых нами проектов, а также расширения 
масштабов работы по климатически оптимизи-
рованному сельскому хозяйству в регионе При-
аралья. Например, недавно GGGI подписал мемо-
рандум о взаимопонимании с Промстройбанком, 

чтобы поддержать выпуск зеленых облигаций 
для финансирования перехода к зеленому росту 
в Узбекистане.

- В конце интервью мы хотели бы услы-
шать ваше послание, совет или обра-
щение к каждому жителю нашей пла-

неты, в том числе и к народу Узбекистана.
- Мое послание к народам мира в целом совпа-

дает с тем, что я говорил в качестве Генерального 
секретаря ООН: каждый человек, независимо от 
политической партии, социально-экономиче-
ского класса, профессиональной, академической, 
этнической, региональной принадлежности, 
должен делать все возможное для борьбы с изме-
нением климата и устойчивого развития, всеоб-
щего благосостояния и мира, начиная с собствен-
ных домов и семей, а затем и наших сообществ.

Также хочу поделиться посланием надежды, 
которое особенно необходимо в это непростое 
время. Меня печалит тот факт, что мы только что 
вышли из пандемии COVID-19 и столкнулись с 
такими жестокими конфликтами и напряжен-
ностью в Европе, Африке, на Ближнем Востоке 
и во многих других регионах. Эти конфликты 
могут находиться далеко от некоторых стран, 
но они способны иметь реальные каскадные 
последствия для местной политики и экономики.  
К сожалению, вместо того, чтобы работать сообща 
над решением множества важных и неотложных 
проблем, мы поглощены борьбой друг с другом. 

Я рос в детстве в полной нищете, в период 
войны, и видел, как люди, объединившись, могут 
построить трудолюбивую и инновационную 
страну. Несмотря на все жестокие и ужасаю-
щие факты войны и нищеты, Республика Корея 
восстала из пепла и стала образцовой страной, 
которая сейчас находится в первой категории по 
уровню благосостояния, технологическим инно-
вациям, индексу человеческого развития и не 
только. Надеюсь, и другие страны смогут пойти 
по стопам нашей республики.

Что касается меня лично, я решил упорно 
трудиться, быть добрым к другим и не терять 
надежды на протяжении всей своей жизни. 
Никогда не мечтал, что буду спасен Организацией 
Объединенных Наций во время Корейской войны 
и когда-нибудь возглавлю ООН в качестве Гене-
рального секретаря. Если бы я потерял надеж ду, 
моя жизнь сложилась бы совсем по-другому. 
Хочу, чтобы люди не теряли надежды и работали 
над улучшением себя и своего общества.

Пан Ги МУН:
РЕЗУЛЬТАТЫ РЕФОРМ В УЗБЕКИСТАНЕ 

ПОМОГУТ УЛУЧШИТЬ ЖИЗНЬ ВСЕГО РЕГИОНА

?

?

?

?

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

- СП ООО «Vishе Krishi Tashkent» запустило 
проект по организации услуг экстремального 
туризма стоимостью 11,5 миллиарда сумов, 
создав таким образом  рабочие места, - рас-
сказывает заместитель хокима по вопросам 
инвестиций и внешней торговли Муйнакского 
района Куралбай Хожалепесов. - Кроме того, в 
рамках Указа Президента «О дополнительных 
мерах по созданию благоприятных условий 
для предпринимателей в Республике Каракал-
пакстан» от 8 августа 2023 года предоставлено 
66,3 га земли с условием инвестирования в 
четыре проекта, которые планируется реализо-
вать в Муйнакском районе. Также для реализа-
ции проекта ООО «Olmaliq Muynoq quruvchi» 
стоимостью 78,7 миллиарда сумов выделено 
49,3 га. Предусмотрено создать сто рабочих 
мест путем организации производства мебели, 
изделий МДФ, ламинированной упаковки, 
ЛДСП, ОСП и СИП-панелей из тростника и 
древесных отходов. 

В целях развития в районе животноводства 
и верблюдоводства, а также для расширения 
рыболовства и открытия сервисной станции 
предприятиям Muynoq Yangiyul chorvador 
и Akvaklaster Jasmine Gold group выделена 
соответствующая территория общей площа-
дью шесть га.

- В 2024 году из Муйнакского района пла-
нировалось экспортировать продукцию на 16 
миллионов долларов, - продолжает К. Хожа-
лепесов. - До 11 июля этого года за границу 
поставили промышленную и плодоовощную 
продукцию на 118 тысяч долларов. СП «Shuan 
Yuan» экспортировало артемии на 1 миллион 
905,5 тысячи долларов, СП ООО «Korporaciya 
Aral San Bao» - на 944,8 тысячи, СП ООО 
«Artemia Bioresurs Akvakultura» - на 921,4 
тысячи и предприятие Global Trading Exsport -  
на 504,5 тысячи долларов. 

В прошлом году на побережье Аральского 
моря возведен туристический комплекс Aral 
Plaza, который предоставляет услуги по 
направлению экстремального туризма. Здесь 
есть национальные и современные ресто-
раны, VIP-зал, сауна, другие виды сервисного 
обслуживания.

- Наше СП ООО «Vishе Krishi Tashkent» в 
основном занимается экспортом цист артемии 
в зарубежные страны, - констатирует дирек-
тор туристического комплекса Aral Plaza 
Саидали Расулов. - При этом мы организо-
вали комплекс (где, к слову, трудоустроены 50 
местных жителей) с целью обеспечить удоб-
ство и сервис узбекистанским и иностранным 
туристам. Муйнакский район имеет большой 
туристский потенциал. И этим следует ра -
зумно воспользоваться. В комплексе созданы 
условия для приезжающих в регион. 

Предприятие «Мойнак минерал дузы» в 
районе начало свою деятельность в 2019 году 
и производит 2 миллиона 800 тысяч тонн соли 
в месяц. Налажен выпуск полипропилено-
вых мешков. С открытием завода обеспечена 
занятость местного населения. 

- Производим высококачественную соль 
экстра и поставляем ее во все регионы 
респуб лики, а также в Грузию. Заключаются 
контракты на продажу в другие зарубежные 
страны. Планируем расширить нашу деятель-
ность, - сказал заместитель директора пред-
приятия Равшан Адхамов. 

Сегодня на действующем в районе пред-
приятии «Муйнок агро сервис» трудятся 70 
женщин. Спрос на производимую здесь спец-
одежду растет.

ООО «Muynak LDSP», которое 
начало работать в аульском  
сходе граждан «Бозатау»,  
в год производит 50 кубометров 
ДСП. На эти цели направлен  
81 миллиард 208 миллионов сумов 
инвестиций. Такие строительные 
материалы производятся  
из обычного камыша. В целях 
поставки на предприятие 
тростника при поддержке 
помощника хокима в сельском 
сходе граждан «Казакдарья» 
безработным жителям передано 
более 30 единиц мототехники  
за счет предоставления льготных 
кредитов. В среднем  
на завод поставляется  
30-35 тонн тростника в месяц.  

Муйнакские жители, завоевавшие извест-
ность в прошлом веке в сфере рыбоводства, 
адаптируются к современным условиям, соз-
дают свои бренды. А это указывает на то, что 
в Приаралье промышленный сектор активно 
развивается.

Мнажатдин Кутлимуратов.

МУЙНАК СОЗДАЕТ МУЙНАК СОЗДАЕТ 
СВОЙ БРЕНДСВОЙ БРЕНД

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

АО «Узсувтаъминот» ведет беском-
промиссную борьбу против корруп-
ции в сфере: для принятия обраще-
ний граждан запущен Telegram-бот 
@UzsuvAnticorruptionBot. Оказыва-
ется, новшество приносит плоды: за 
январь-июнь текущего года посту-
пило 39 жалоб касательно подобных 
случаев. В 95 процентах приняты 
положительные меры реагирования, 
по оставшимся пяти - сигналы на 
конт роле. 

Еще один нюанс: в труднодоступ-
ные регионы республики, пока не 
охваченные централизованным водо-
снабжением, питьевая вода доставля-
ется при помощи водовозов. Внедрено 
автоматизированное программное 
обеспечение GPS для контроля пере-
мещений автотранспортных средств и 
спецтехники. В результате на сегодня 
из 1012 единиц спецтехники 873 (86,2 
процента) оснащены датчиками GPS.

Благодаря этой программе можно 
полностью контролировать движение 
транспортных средств и спецтехники, 
оптимизировать маршруты движения 
и снизить расход топлива, оперативно 
выявлять проблемы в питьевом водо-
снабжении и водоотведении, улуч-
шать качество воды. Имеется возмож-
ность объединить существующие в 
системе питьевого водоснабжения 
GPS-устройства в единую систему и 
интегрироваться с дата-центрами.

Принимаются меры по повыше-
нию управляемости системой. Так, 
разработана схема обмена данными с 
региональными предприятиями водо-
снабжения по формированию геоин-
формационной базы объектов питье-
вого водоснабжения и водоотведения. 

Улучшается порядок мониторинга 

и диспетчеризации (SCADA) для 
удаленных объектов системы водо-
снабжения Ташкента: программа 
позволяет управлять насосным обо-
рудованием по установленным алго-
ритмам. Кроме того, передает в дис-
петчерский центр информацию о 
давлении и расходе воды в питающих 
трубах водоочистных сооружений.

Отмечена и работа с кадрами в 
системе акционерного общества. Так, 
в 2023-2024 годах проведено обучение 
на курсах повышения квалификации 
кадров в сфере ИКТ по направлениям 
«Информационная безопасность» 
(кибербезопасность) 16 сотрудников, 
по теме «Современное биллинговое 
программное обеспечение» - 2200, 
«Внедрение геоинформационных 
систем - 55, «Миллион программи-
стов» - 71 и «Scada и гидравлическое 
моделирование» - трех человек.

При этом пять услуг в сфере питье-
вого водоснабжения предоставляются 

через Единый портал интерактивных 
государственных услуг (ЕПИГУ).

До общественности также дове-
дено, что до конца текущего года 
намечается внедрение и автомати-
зированной складской системы. В 
результате достигаются одновременно 
две цели: обеспечение операционной 
эффективности путем оптимизации 
и интеграции процессов на складах 
и прозрачности деятельности пред-
приятий питьевого водоснабжения. 
Будут цифровизированы процессы 
организации всех видов ремонтных 
работ: планово-предупредительных, 
текущих и капитальных.

В свою очередь внедрение еди-
ной базы данных WaterData позво-
лит сформировать электронную базу 
аналитических данных в области 
водоснабжения. Сюда входят паспорт 
объектов питьевого водоснабжения и 
водоотведения, сведения об электрон-
ных водомерах, установленных на 

объектах питьевого водоснабжения, 
показатели качества питьевой воды, 
информация о доходах.

И наконец, самый важный эффект, 
ожидаемый от цифровизации сферы, 
- это повышение оперативности и 
качества проведения восстановитель-
ных работ в процессе устранения ава-
рийных ситуаций. Речь о внедрении 
системы аварийно-диспетчерской 
работы Suv-dispetcher, принимаю-
щей указания по авариям и ведущей 
отчетность по ним.

Отмечено, что рост эффективности 
системы управления будет достигнут 
за счет цифровизации диспетчерской 
службы, то есть оптимизации марш-
рутов движения спецтехники и ава-
рийных бригад, мониторинга обраще-
ний и аварий, выявления незаконных 
подключений, интеграции складских 
систем.

Конечно, все эти новости хорошие. 
Но главная для рядового обывателя 
и потребителя живительной влаги - 
ввод лимита питьевой воды или соци-
альных норм в обозримом будущем 
не планируется. Хотя бережливого 
отношения к воде это не отменяет. По -
этому внедренная система SuvniAsra 
должна получить от сограждан 
немало ценных предложений. Ключе-
вой вывод состоит в том, что избежать 
введения лимита на питьевую воду 
удалось во многом благодаря возрос-
шей за эти годы платежной дисци-
плине соотечественников. Причем 
стоит помнить о том, что мы платим 
не за воду, а только за услуги по ее 
очистке, доставке и обеззараживанию.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии информационной 
службы АО «Узсувтаъминот».

Фото из архива службы.

БУДЕТ ЛИ ВВЕДЕН В УЗБЕКИСТАНЕ ЛИМИТ  БУДЕТ ЛИ ВВЕДЕН В УЗБЕКИСТАНЕ ЛИМИТ  
НА ПОТРЕБЛЕНИЕ ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ?НА ПОТРЕБЛЕНИЕ ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ?

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)



Актам Хаитов.
Заместитель Спикера 
Законодательной палаты Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан.
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ОТКРЫВАЯ НОВУЮ ИСТОРИЧЕСКУЮ ПЕРСПЕКТИВУ

Кубанычбек ТААБАЛДИЕВ,
кыргызский политолог:

- Визит Президента 
Садыра Жапарова в 
Узбекистан имеет боль-
шое значение, поскольку 
стремление глав двух 
государств вывести дру-
жеские отношения на 
более высокий уровень 
стратегического партнер-
ства впервые подкрепля-
ется практическими и 

очень перспективными проектами.
Укрепление дружеских, практически родствен-

ных отношений между Кыргызстаном и Узбе-
кистаном полностью соответствует чувствам и 
ожиданиям народов двух стран. Именно поэтому 
возобновляются имевшие в прошлом очень боль-
шую популярность Дни культуры, которые укреп-
ляют вековые связи между нашими народами.

В экономической сфере запуск первого совмест-
ного завода по выпуску автомашин в Чуйской 
области Кыргызстана с участием глав государств 
демонстрирует не только выход двусторонних 
отношений на новый уровень, но и огромный тех-
нический потенциал сторон. Состоявшийся в Таш-
кенте бизнес-форум вновь подтвердил, насколько 
деловые круги заинтересованы в развитии взаимо-
выгодных отношений. 

Наряду с другими образовательные сферы 
наших государств также сближаются. Доказатель-
ством тому стал Форум ректоров высших учеб-
ных заведений двух стран в Самарканде, который 
состоялся накануне визита Президента Кыргыз-
стана в Узбекистан. 

Главнейшим фактором наращивания дву-
сторонних связей являются личные отношения 
между лидерами наших республик. Президент 
Узбекистана с самого начала поставил во главу 
угла развитие страны, расширение и укрепление 
отношений с соседями, что полностью поддержал 
Президент Кыргызстана. Эти отношения стано-
вятся еще крепче. В этом залог успехов народов 
Кыргызстана и Узбекистана.

Лутфулло РАХМОНОВ,
главный редактор газеты «Ош садоси»:

- Отношения между 
Узбекистаном и Кыргыз-
станом находятся на стадии 
стремительного развития. 
В нашем народе недаром 
ближайшего соседа назы-
вают соседом души. Гово-
рят, друзья познаются в 
трудный момент. Напри-
мер, Узбекистан протянул 
руку помощи во время 

наводнения в Казахстане, которое недавно нанесло 
большой ущерб Ошской области и городу Ошу и даже 
привело к гибели нескольких человек.

Помощь друг другу в столь трудную минуту, 
оказание как материальной, так и духовной под-
держки, всегда было одной из многовековых тра-
диций народов Центральной Азии.

По инициативе Президента Узбекистана  
Шавката Мирзиёева в Кыргызстан доставлено 
200 тонн гуманитарного груза. Узбекский народ 
протянул руку помощи пострадавшему соседу. 
Это, безусловно, результат искренних отношений, 
дружбы и надежного партнерства.

Сегодня благодаря политической воле  
Президента Кыргызстана Садыра Жапарова и Пре-
зидента Узбекистана Шавката Мирзиёева по вза-
имному согласию, без конфликтов решаются мно-
гие актуальные вопросы между нашими странами.

Уверен, что государственный визит еще больше 
укрепит дружественные отношения и придаст 
новую динамику взаимовыгодному партнерству.

Далия ОЛТУНТЕПЕ,
председатель Фонда дружбы 
«Узбекистан - Нидерланды»:

- Визит знаменует 
собой поворотный 
момент в отношениях 
между двумя странами, 
открывает широкие воз-
можности для углубления 
двустороннего сотруд-
ничества. Это собы-
тие свидетельствует о 
приверженности сторон 
укреплению экономи-

ческих связей и реализации незадействованного 
потенциала в разных секторах. 

Обе страны признают важность прочного эко-
номического партнерства как основы для более 
широкого сотрудничества. Сосредоточив внима-
ние на экономическом взаимодействии, Кыргыз-
стан и Узбекистан смогут стимулировать рост и 
создать более благоприятные условия для пред-
принимателей.

Ключевой областью укрепления потенци-
ала сотрудничества является сектор транспорта. 
Укреп ление транспортной инфраструктуры и 
улучшение транспортных связей между Кыргыз-
станом и Узбекистаном имеют решающее значе-
ние. Эффективные транспортные сети способ-
ствуют беспрепятственному перемещению людей 
и товаров, что необходимо для экономического 
роста. Улучшение связи может привести к росту 
торговли, облегчению доступа к рынкам и боль-
шей интеграции региональной экономики.

Туристический сектор также является важ-
ной сферой со значительным неиспользованным 
потенциалом. Кыргызстан и Узбекистан обладают 
богатым культурным и историческим наследием, 
что делает их привлекательными для иностран-
ных туристов. Разработка и продвижение совмест-
ных туристических маршрутов, подчеркивающих 
уникальные достопримечательности обеих стран, 
позволит им сформировать более привлекатель-
ные предложения для гостей.

Инвестиции в транспорт, размещение и тури-
стические услуги необходимы, чтобы соответ-
ствовать международным стандартам и обеспечи-
вать комфортные условия для посетителей.

Кроме того, совместные рекламные кампании 
на международной арене могут повысить осве-
домленность о достопримечательностях региона, 

позиционируя его как обязательное направление 
для посещения.

Визит Президента Кыргызстана в Узбеки-
стан - это не просто дипломатическое событие, а 
открытие широких возможностей двустороннего 
сотрудничества. Сосредоточив внимание на укре-
плении экономических связей, улучшении транс-
портной и коммуникационной инфраструктуры и 
использовании потенциала туристического сек-
тора, обе страны могут проложить путь к устойчи-
вому экономическому росту и взаимному процве-
танию. Совместные усилия и инвестиции в этих 
областях не только принесут пользу экономике 
Кыргызстана и Узбекистана, но и улучшат жизнь 
их граждан.

Кроме того, туристы получат богатый опыт 
путешествий, способствуя более глубокому куль-
турному взаимопониманию и глобальным связям. 
Партнерство обещает быть беспроигрышным для 
всех участников, способствовать прогрессу и про-
цветанию в будущем. 

Су ЧАН,
главный научный сотрудник Института России, 
Восточной Европы и Центральной Азии Китайской 
академии общественных наук:

- Очевидно, что резуль-
таты переговоров между 
главами двух государств 
сделали данный визит 
историческим, а двусто-
ронние отношения - еще 
более динамичными и 
содержательными.

Визит лидера Кыр-
гызстана в Узбекистан 
впервые сопровождался 

целым рядом двусторонних мероприятий, вклю-
чая заседание Межправительственной комиссии, 
Бизнес-форум, Форум ректоров, Диалог поколе-
ний, а также Дни культуры Кыргыз стана в Узбе-
кистане.

По итогам визита принят весомый пакет дву-
сторонних документов, главным из которых стало 
Совместное заявление о дальнейшем углублении 
и расширении отношений всеобъемлющего стра-
тегического партнерства между Узбекистаном и 
Кыргызстаном. Президенты двух стран догово-
рились создать Межгосударственный совет на 
уровне глав двух государств.

С участием Президента Шавката Мирзиёева 
и Президента Садыра Жапарова дан старт ряду 
новых совместных проектов. Это, в частности, 
строительство солнечных электрических стан-
ций на территории Узбекистана для выработки и 
экспорта электроэнергии в Кыргызстан, завод по 
производству легковых и грузовых автомобилей, 
производство швейно-трикотажных изделий и 
полотен. 

Особого внимания заслуживает то, что Узбеки-
стан и Кыргызстан договорились довести объем 
взаимной торговли до двух миллиардов долларов 
в ближайшие годы, а также увеличить уставный 
капитал Узбекско-Кыргызского фонда развития до 
200 миллионов долларов.

Все договоренности между лидерами двух госу-

дарств, безусловно, будут способствовать укреп-
лению безопасности и стабильности в Центральной 
Азии, создавая новые условия и предпосылки для 
развития и процветания всего региона. В этом заин-
тересован и Китай как партнер Узбекистана и Кыр-
гызстана в рамках Шанхайской организации сотруд-
ничества и формата «Центральная Азия - Китай».

Чи Чи МИНГ,
старший научный сотрудник малайзийского 
Университета Путра, доктор экономических наук:

- Визит способствует 
укреплению двусторон-
них отношений между 
странами, улучшению 
экономического сотруд-
ничества, развитию тор-
говых связей, а также 
углублению парт нерства 
в сфере безопасности и 
культуры.

Следует отметить, 
что лидеры двух стран придают особое внима-
ние углублению экономического сотрудничества. 
В частности, наблюдается активное стремление 
сторон к увеличению объема взаимной торговли, 
улучшению условий для бизнеса и инвестиций, а 
также реализации совместных проектов в таких 
секторах, как сельское хозяйство, энергетика, 
транспорт и логистика. Ключевым направлением 
также является развитие транспортной инфра-
структуры, включая железнодорожные и авто-
мобильные маршруты, что будет способствовать 
улучшению транзитных возможностей и сниже-
нию издержек.

Особого внимания заслуживают практические 
результаты переговоров в виде новых торговых 
соглашений и запуска масштабных совместных 
проектов. В данном контексте важно отметить 
старт крупного проекта кооперации по строи-
тельству двух солнечных электрических станций 
общей мощностью 400 мегаватт в Ферганской и 
Наманганской областях, откуда вырабатываемая 
электроэнергия будет поставляться в Кыргызстан.

Убежден, что данный визит еще раз под-
тверждает неизменный настрой лидеров двух 
стран на политику добрососедства и, несомненно, 
будет служить углублению отношений всеобъем-
лющего стратегического партнерства.

Аднан Мохаммед Аль ХИТАРИ,
советник председателя катарской компании 
Petro-Q:

- Хочу отметить, что 
за последние несколько 
лет благодаря усилиям 
главы Узбекистана вза-
имное доверие и сотруд-
ничество между стра-
нами Центральной Азии 
вышли на новый уровень. 
За это время в регионе 
укрепились атмо сфера 
дружбы, добрососедства 

и взаимопонимание. 

Сотрудничество между Узбекистаном и Кыр-
гызстаном в последнее время развивается очень 
динамично. Идет последовательное укрепление 
многоплановых узбекско-кыргызских связей, 
ставшее возможным благодаря доверительному 
диалогу между главами двух государств. Стороны 
прикладывают большие усилия для дальнейшего 
углубления сотрудничества во всех сферах, что 
отвечает прежде всего их интересам.

Экономическая либерализация, глубоко проду-
манные реформы и преобразования, происходя-
щие в Узбекистане, вызывают большой интерес у 
соседних стран и оказывают позитивное влияние 
на развитие региональных процессов. Узбекистан 
играет важную роль в формировании проектов 
регионального значения.

Считаю, что данный визит является своев-
ременным как для отношений двух стран, так и 
регио нального сотрудничества.

Отрадно, что особое внимание уделено нара-
щиванию объемов взаимной торговли, усиле-
нию промышленной кооперации, развитию свя-
зей на уровне бизнеса и регионов, продвижению 
совместных проектов в приоритетных отрас-
лях экономики, использованию возможностей 
в транспортно-транзитной сфере, активизации 
культурно- гуманитарного обмена.

Состоявшийся накануне визита бизнес-форум 
показал заинтересованность бизнес-сообществ 
двух стран в дальнейшем углублении тесного вза-
имодействия.

Виктор КИМ,
научный сотрудник Института философии, 
политологии и права Национальной академии наук 
Таджикистана:

- Визит стал историче-
ским и знаменует начало 
новой главы в многоплано-
вом узбекско-кыргызском 
сотрудничестве. 

Успех встречи на высшем 
уровне предопределен новой 
точкой отсчета в двусторон-
них отношениях с 2017 года, 
когда их уровень был поднят 
до стратегического партнер-

ства и последующей динамикой развития, решением 
всех проблемных вопросов в короткие сроки.

Например, такие сложные вопросы, как терри-
ториальные и водные ресурсы, решены с учетом 
интересов сторон в очень короткие сроки. Это 
большой успех, который может войти в учебники 
по международной дипломатии. По результатам 
сотрудничества между Узбекистаном и Кыргыз-
станом мы также видим и новую историческую 
перспективу, которая станет устойчивой основой 
для развития региона Центральной Азии.

Лидеры Узбекистана и Кыргызстана, выстра-
ивая отношения, основанные на добрососедстве 
и доверии, находятся практически в одном шаге 
от создания самой устойчивой геометрической 
фигуры - равносторонний, или правильный, тре-
угольник, который будет надежной гарантией 
сохранения стабильности и развития региона.

ИА «Дунё».

В ходе встречи было подчеркнуто, что 
стороны продолжат взаимную поддержку 
инициатив в рамках проведения регио-
нальных и международных площадок, в 
частности ООН, ШОС, СНГ, ОТГ, а также 
Консультативных встреч глав государств 
Центральной Азии, и других форматов.

По итогам государственного визита 
подписано 16 документов. В их числе 
Протокол о внесении изменений в 
межправительственное Соглашение о 
взаимных поездках граждан; Протокол 
о завершении двусторонних переговоров 
по вступлению Респуб лики Узбекистан 
во Всемирную торговую организацию; 
Протокол о сотрудничестве в сфере стро-
ительной деятельности. Утверждены 
«Дорожная карта» по дальнейшему раз-
витию сотрудничества в сфере сельского 
хозяйства и продовольственного обеспе-
чения на 2024-2026 годы и План меро-
приятий по развитию сотрудничества 
между городами Ташкентом и Бишкеком 
на 2024-2026 годы. 

Особого внимания заслуживает при-
нятие Плана мероприятий по увеличе-

нию объемов взаимной торговли на 2024-
2030 годы. Так, предполагается создание 
торговых домов в Ташкенте и Бишкеке, 
реализация долгосрочного портфеля экс-
портно-импортных контрактов для дове-
дения товарооборота до двух миллиардов 
долларов в ближайшие годы. Будут вне-
дрены инструменты поддержки экспорта 
и признания сертификатов, запущен 
«зеленый коридор» для плодоовощной и 
животноводческой продукции.

Для поддержки новых проектов Узбе-
кистан объявил о решении увеличить 
уставной капитал Узбекско-Кыргызского 
фонда развития до 200 миллионов долла-
ров. Данный фонд призван осуществлять 
финансирование самоокупаемых проек-
тов в приоритетных секторах экономики 
путем предоставления займов хозяй-
ствующим субъектам. Инвестиционные 
проекты также играют важную роль в 
развитии государств, создании рабочих 
мест, экономическом росте пригранич-
ных районов.

Расширится система межрегиональ-
ного диалога, в том числе за счет акти-
визации деятельности Совета хокимов 
приграничных областей. Будут подго-
товлены и обновлены график взаимных 
визитов и дорожные карты сотрудниче-
ства. Поставлена задача увеличить порт-
фель проектов до одного миллиарда дол-
ларов к концу текущего года. 

Стратегическим направлением опре-
делено взаимодействие стран в энер-

гетической сфере. Стороны отметили 
важность скорейшего подписания согла-
шения и начала практической фазы 
проекта строительства Камбаратинской 
ГЭС-1. Подчерк нута необходимость 
активизации совместных усилий по 
укреплению транспортной взаимосвя-
занности в регионе. На встрече также 
детально рассмотрены перспективные 
транспортные проекты.

Определены новые возможности в 
сфере сельского хозяйства. Речь идет о 
совместном выращивании сельскохозяй-

ственных культур, создании интенсив-
ных садов и агрокластеров, в том числе с 
использованием инструментов фьючерс-
ных сделок.

Особое внимание в ходе переговоров 
было уделено вопросам создания новых 
точек роста в промышленной коопера-
ции, прежде всего в отраслях, где эконо-
мики двух стран дополняют друг друга. 
Это проекты в области энергетики, 
автомобилестроения, транспорта и логи-
стики, электротехники, текстильной, 
агропромышленной и других отраслях.

Практический характер прошедшего 
визита подчеркивается и стартом целого 
ряда новых крупных проектов коопера-
ции. В частности, это касается строи-
тельства двух солнечных электрических 
станций общей мощностью 400 мегаватт 
в Ферганской и Наманганской областях. 
Предусматривается, что вырабатывае-
мая на этих станциях электроэнергия 
будет поставляться в Кыргызстан. Веден 
в строй завод по производству современ-
ных легковых автомобилей и коммер-
ческой техники в Чуйской области, где 

станут выпускаться автомобили марок 
Cobalt, Onix и Tracker, а также грузовые.

Стартовало производство швей-
но-трикотажных изделий и полотен в 
Кара-Балте. На предприятие поставлено 
и смонтировано современное технологи-
ческое оборудование. Лидеры двух стран 
выразили уверенность, что проекты 
будут способствовать расширению взаи-
мовыгодного практического сотрудниче-
ства между республиками. 

Можно констатировать: Узбекистан 
и Кыргызстан нацелены на выработку 
единых подходов по важнейшим вопро-
сам развития взаимодействия на двусто-
роннем, региональном и международ-
ном уровнях. А итоги государственного 
визита Президента Кыргызстана стали 
очередным подтверждением проактив-
ной внешней политики Узбекистана, 
ориентированной на формирование в 
Центральной Азии атмо сферы дружбы, 
доверия и взаимовыгодного сотрудниче-
ства.

Таким образом, обе страны привер-
жены формированию новой всеобъ-
емлющей экономической повестки 
узбекско-кыргызского сотрудничества. 
Регулярные встречи лидеров государств 
позволяют и далее развивать тесный 
политический диалог, поддерживая 
активные контакты на уровне парламен-
тов, правительств, внешнеполитических 
ведомств, отраслевых министерств, реги-
онов, а также деловых кругов.

УЗБЕКИСТАН - КЫРГЫЗСТАН:  УЗБЕКИСТАН - КЫРГЫЗСТАН:  
УКРЕПЛЕНИЕ ВСЕОБЪЕМЛЮЩЕГО УКРЕПЛЕНИЕ ВСЕОБЪЕМЛЮЩЕГО 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВАСТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ПО МНЕНИЮ ЗАРУБЕЖНЫХ ЭКСПЕРТОВ, ИТОГИ СОСТОЯВШЕГОСЯ 18-19 ИЮЛЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО ВИЗИТА 
ПРЕЗИДЕНТА КЫРГЫЗСТАНА САДЫРА ЖАПАРОВА В УЗБЕКИСТАН И ПЕРЕГОВОРОВ НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ НОСЯТ 
ИСТОРИЧЕСКИЙ ХАРАКТЕР, УПРОЧНЯЯ ОСНОВЫ ВСЕОБЪЕМЛЮЩЕГО УЗБЕКСКО-КЫРГЫЗСКОГО ПАРТНЕРСТВА,  

И ДЕМОНСТРИРУЮТ ОЧЕРЕДНОЙ ЭТАП АКТИВИЗАЦИИ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ В РЕГИОНЕ ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ.
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В связи с этим университет Намсеул посетили 
представители Международного университета 
туризма и культурного наследия «Шелковый путь». 

Они встретились с вице-президентом вуза 
Юн-Сеок Ли и другими представителями учреж-
дения. На встрече обсуждены вопросы поддержки 
деятельности кафедры «Узбековедение», открытой в 
рамках реализации соглашения между двумя вузами.

Стороны выразили надежду, что кафедра сыграет 
важную роль в продвижении истории и культуры 
Узбекистана, популяризации узбекского языка и 
литературы в Республике Корея.

Заведующим кафедрой назначен профессор из 
Узбекистана Зоир Саттаров.

ИА «Дунё».

В ЮЖНОКОРЕЙСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ 
НАМСЕУЛ ОТКРЫЛАСЬ КАФЕДРА 

«ЎЗБЕКШУНОСЛИК»

Содружество

По инициативе Международного университета туризма и культурного  
наследия «Шелковый путь» в южнокорейском университете  

Намсеул открылась кафедра «Ўзбекшунослик» («Узбековедение»).

Документ предусматривает дальнейшее углуб-
ление дружественных отношений и партнерства, 
охватывает ряд таких задач, как повышение неза-
висимости и беспристрастности судей, реализация 
совместных образовательных программ в деле под-
готовки судейских кадров, проведение исследова-
ний, обмен опытом и информацией, организация 
семинаров, форумов и других мероприятий. 

На встрече с делегацией Высшего судебного совета 
Республики Казахстан в Высшем судейском совете 
Республики Узбекистан было отмечено, что стреми-
тельное развитие отношений между двумя братскими 
странами находит отражение во всех аспектах.

Гостям предоставлена подробная информация о 
реализуемых в Узбекистане судебных реформах, в 
частности введенной открытой и прозрачной системе 
формирования профессионального корпуса судей, 
подготовке кандидатов на должности судей, их 

отборе и назначении, ее правовой основе и практиче-
ских результатах. 

Большое впечатление на гостей произвела элект-
ронная рейтинговая система оценки деятельности 
судей, Судейский клуб при совете, особенно значе-
ние и преимущества электронной платформы клуба в 
дальнейшем повышении качества работы судей.

В ходе дружеской и конструктивной беседы гости 
сообщили о том, что Академия правосудия Казах-
стана недавно была передана из ведения Верхов-
ного суда этой страны в ведение Высшего судебного 
совета, и выразили большую заинтересованность 
в ознакомлении с деятельностью Высшей школы 
судей при Высшем судейском совете Республики 
Узбекистан, в частности с опытом работы в подго-
товке кандидатов на должность судьи.

Н. Абдураимова. 
Корр. УзА.

УЗБЕКИСТАН – КАЗАХСТАН: 
ПОДПИСАН МЕМОРАНДУМ МЕЖДУ 

ВЫСШИМИ СУДЕЙСКИМИ СОВЕТАМИ
Между Высшим судейским советом Республики Узбекистан и Высшим судебным 
советом Республики Казахстан подписан меморандум о взаимном сотрудничестве. 

- Участвуют мои ребята из старшей возраст-
ной группы в ВМВ Cup уже второй сезон, -  
рассказывает тренер специализированной 
детско-юношеской спортивной школы Гули-
стана Шахадат Кулиев. - Приезжаем в столицу 
каждую субботу. К сожалению, в Сырдарьин-
ской области мало игровой практики, поэтому 
каждый тур на этой вузовской площадке для 
нас праздник. Ведь встречи 13 дружин длятся 
почти весь день. И сами проводим поединки, 
набираемся опыта, и на других посматриваем, 
учимся. При поддержке родителей привозим 
в столицу и младших наших воспитанников 
из разных районов Сырдарьи. Они с удоволь-
ствием заполняют паузы между матчами. Где 
еще могут показать, на что способны, перед 
такой довольно большой публикой, среди кото-
рой не только друзья, родственники, подруги 
футболистов, но и взыскательные наставни-
ки-селекционеры?! 

Как результат субботних вояжей сырда-
рьинцев в Ташкент два воспитанника Ш. Кули-
ева включены в состав юниорской сборной 
Узбекистана. Его команда уже во второй раз 
становится лауреатом в номинации Fair Play и 
обладателем банковского чека на пять милли-
онов сумов. 

- Розыгрыш BMB Cup - не разовый люби-
тельский турнир, - продолжил разговор тренер 
команды Узпромстройбанка, давний знакомый 
Константин Свиридов. В его домашнем музее 
12 золотых наград, завоеванных в составе 
клубов по мини-футболу «Ардус», ОКМК, 
«Локомотив», «Максам-Чирчик», «Пахтакор». 
В коллекции пять из шести призов с чемпио-
натов Азии: две серебряные и три бронзовые 
награды. Костя был универсальным игроком. 
Особенно запомнился болельщикам точными 
ударами с дальних дистанций. Будучи защит-
ником, становился бомбардиром в националь-
ной сборной. 

- Турнир, организованный по инициативе 
председателя Наблюдательного совета ВМВ 
Holding Бекзода Маматкулова, демократич-
ный, - продолжил К. Свиридов. - Участвовать 
могут все, но после предварительного отбора. 
В сентябре прошлого года заявки подали более 
40 коллективов. Требуемые квалификацион-
ные нормативы выполнили только 13 дружин. 
По каким критериям проводился конкурс? 
Чтобы была своя спортивная экипировка, место 
для тренировок как минимум не менее двух раз 
в неделю, то есть постоянно. В команде обяза-
тельно должны быть три молодых игрока и 
только один профессионал, выступающий в 
Высшей лиге чемпионата страны. Это по регла-
менту допуска к турниру. Никаких взносов на 
участие, плата за аренду зала также не взима-
ется. За счет холдинга обеспечивается обслу-
живание турнира медперсоналом, судейской 
бригадой. А приглашаются, между прочим, 
известные рефери международной категории: 
Никита Афиногенов, Умид Пулатов, Анатолий 
Рубаков. Все соответствует самым высоким 
стандартам. Ритмично, строго по графику в 
этом сезоне (ноябрь-июль) прошло свыше 150 
матчей в два круга.  

- Мы строим бизнес в сфере инвестиций и 
консалтинга, помогая объединить усилия ино-
странных партнеров и отечественных предпри-
нимателей, чтобы расширить экспорт и импорт 
потребительских товаров и услуг, - сообщил  

Б. Маматкулов. - За шесть лет работы на рынке 
нашей страны открыли 30 предприятий, пять 
из которых совместные, остальные - дочерние 
с зарубежным капиталом. В Джизакской обла-
сти строится современный агрологистический 
комплекс по реализации крупного проекта с 
Национальной резервной корпорацией Россий-
ской Федерации. Узбекско-итальянский проект 
BMB-Opera Zafferano по выращиванию, пере-
работке и экспорту шафрана является одним из 
знаковых в двустороннем торгово-экономиче-
ском сотрудничестве, имеет важное значение 
по развитию стратегического партнерства и 
организации кластера лекарственных растений 
в Узбекистане. 

Как активный корпоративный член обще-
ства ВМВ Holding вкладывает немалые 
средства в расширение социальной сферы 
в республике. Один из проектов - создание 
профессионального клуба по футзалу. Наши 

мастера в этом сезоне уже добились большого 
успеха, завоевав все высшие награды Узбе-
кистана. Стали чемпионами в Высшей лиге 
отечественного первенства и обладателями 
почетных трофеев - Кубка и Суперкубка Узбе-
кистана. Чтобы победные традиции были ста-
бильными и продолжались, наша компания на 
постоянной основе проводит и любительские 
турниры под эгидой ВМВ. Ищем талантли-
вых молодых ребят, кандидатов в юношескую, 
молодежную и национальную сборные. При-
гласили нескольких виртуозов мяча из Брази-
лии, чтобы было у кого учиться. Консультан-
том нашего главного тренера является чемпион 
мира по футзалу Бетао.  

Запомнилось участникам праздничное 
закрытие ВМВ Cup. Выступили звезды узбек-
ской эстрады, в том числе и вокально-инстру-
ментальный ансамбль «Мароканд». Чество-
вали бронзовых призеров - команду «Пойтахт». 
Помимо медалей, коллективу вручен денеж-
ный приз - 50 млн сумов. К серебряным награ-
дам молодежной дружины ВМВ были добав-
лены 75 млн сумов. Кубок с золотым отливом и 
еще 100 млн сумов получили подопечные Кон-
стантина Свиридова из команды Узпромстрой-
банка. Поздравления, аплодисменты болель-
щиков и немалые вознаграждения выпали на 
долю еще двух «банкиров»: Дониёра Умарова, 
признанного лучшим вратарем, и Азизбека 
Темирова как самого лучшего игрока тур-
нира. Почетные гости, ветераны, руководители 
Ассоциации футбола Узбекистана и совмест-
ных предприятий холдинга предоставили свои 
призы также бомбардиру Элёру Омонжонову 
(«Пойтахт»), забившему 48 мячей, и самому 
юному в команде ВМВ - Сарвару Нуркулову, 
который своими финтами в 22 матчах завоевал 
симпатию зрителей. 

Такой церемонии вручения наград на люби-
тельском уровне никогда не наблюдал. Орга-
низаторы престижных международных риста-
лищ могли бы позавидовать ВМВ. 

О столь примечательном событии меч-
тал Мираброр Усманов, в память о котором 
в столичном спорткомплексе Yunusobod в 
эти дни проходит международный турнир по 
мини-футболу. Видный политический и обще-
ственный деятель, возглавлявший 12 лет фут-
больную федерацию, а затем Национальный 
олимпийский комитет, считался непревзой-
денным спортивным менеджером и многое 

сделал, чтобы бизнес и спорт шли рука об руку. 
Используя свой авторитет сенатора, он иници-
ировал возведение немалого количества спор-
тивных зданий и арен: комплекс «Узбекистон», 
Дворец водных видов спорта, гимнастический, 
боксерский и легкоатлетический центры и 
административное здание НОК в Ташкенте, 
стадионы Istiqlol (Фергана), Turon (Нукус), 
Buxoro Arena (Бухара), а также игровые залы 
в Гузаре и Нукусе, Андижане и Намангане. 
Созданы академии футбола при всех клубах 
Высшей лиги. С именем М. Усманова связано 
наивысшее достижение на Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро (Бразилия). Там узбекистанцы 
завоевали 13 медалей, в общем зачете заняли 
21-е место среди представителей более чем 200 
государств. 

Мираброр Зуфарович способствовал повы-
шению авторитета узбекского спорта на меж-
дународной арене. В частности, добился того, 
чтобы в Лиге чемпионов участвовали сразу 
четыре узбекистанских клуба. Кстати, ферган-
ский «Нефтчи» тогда пробился в полуфинал. 
Достижение пока не превзойденное. Наши 
юношеские и молодежные сборные пять раз (!) 
участвовали в первенствах мира. В двух мун-
диалях - команда республики по мини-фут-
болу. За заслуги по популяризации футбола 
М. Усманов единственный из наших сооте-
чественников награжден почетным орденом 
ФИФА. 

 Нынешний мемориал в честь выдающегося 
земляка, начинавшийся как турнир ветера-
нов, а затем подросткового первенства, обрел 
статус международного. Почетный розыгрыш 
Кубка Мираброра Усманова оспаривают сбор-

ные Кыргызстана, Таджикистана, Гватемалы 
и Узбекистана. Кроме соседей из Бишкека, 
остальные сумели пробиться сквозь сито 
отбора на чемпионат мира, который впервые 
пройдет в солнечной республике в игровых 
залах Ташкента, Бухары и Андижана. 

 Наша сборная, заметно обновленная под 
руководством испанского специалиста Хосе 
Венансио Лопеса, в первых турах одолела 
сопротивление дружин из Таджикистана (3:2) 
и Кыргызстана (3:1). Независимо от результата 

заключительной встречи с гватемальцами, 
уступившими в стартовом матче игрокам из 
Кыргызстана (3:4), но обыгравшими таджики-
станцев (3:2), наши ребята досрочно добились 
права сыграть в финале, который состоится 
24 июля. Заметим, что среди ведущих игро-
ков сборной Узбекистана четыре выступают 
за ВМВ: Акбар Усманов, возглавивший спи-

сок бомбардиров в Высшей лиге чемпионата 
страны с 42 забитыми мячами, а также Машраб 
Одилов, вратарь Аббос Элмуродов и нападаю-
щий Хусниддин Нишанов, записавший на свой 
счет на этом турнире хет-трик в поединке с 
командой Кыргызстана. 

Напомним, с кем в подгруппе в сентябре 
сыграют узбекистанцы в рамках чемпионата 
мира. Фаворитами являются парни из Параг-
вая. Дружина из Южной Америки занимает 
13-е место в мировом рейтинге ФИФА. Как 
считают эксперты, не стоит недооценивать 
возможности парней из Коста-Рики (31-я 
позиция) и Нидерландов (36). А в целом нам 
повезло с жеребьевкой, прошедшей в начале 
лета на площади Регистан в Самарканде. Судя 
по табели о рангах, шансы выйти из под-
группы и провести матч на стадии плей-офф 
мундиаля лучше у нашей сборной, занимаю-
щей 11-е место в мире. 

Когда верстался номер. Пришло сообще-
ние из Китая. На международном турнире в 
Поднебесной наши девушки заняли первое 
место. Обыграли впервые команду Ирана - 7:5, 
затем заставили капитулировать хозяек паркет-
ной площадки (3:2) и с миром разошлись после 
встречи с представителями Вьетнама (5:5).

СЛУЧАЙНО УСПЕХИ НЕ ПРИХОДЯТ. 
ПОБЕДУ НАДО ЗАСЛУЖИТЬ

 Один знаменатель у любительского первенства и международных турниров по мини-
футболу, в которых участвуют наши соотечественники.  

 …Мальчишки из небольшого города Бахта Сырдарьинской области играли 
самозабвенно, представляя мини-футбольный клуб «Гулистан» на паркетной площадке 

Сингапурского института развития менеджмента в Ташкенте. Они оказались 
спарринг-партнерами команды Узпромстройбанка, которая досрочно завоевала 

главный приз традиционного турнира - кубок ВМВ Holding. Такую разминку взрослых 
любителей и подростков, начинающих постигать секреты футзала, увидел впервые.

Тимур Низаев. 
«Правда Востока».


